
致辭 

立法會：財經事務及庫務局局長就《2013 年印花稅（修訂）條例草案》全體

委員會審議階段合併辯論修正案的發言全文（一）（只有中文） 

2014年 7月 15日（星期二） 

  以下是財經事務及庫務局局長陳家強今日（七月十五日）在立法會會議

上就《2013 年印花稅（修訂）條例草案》（《條例草案》）全體委員會審議階

段第 10、13及 24條修正案的發言全文： 

 

主席： 

 

  政府建議就《條例草案》第 24 條作出修訂，修正案內容已載列於發送給

各位委員的文件內。有關的修正案為技術性修訂，因應《條例草案》及政府

修正案建議加入的條文，就附表 1標題旁的條文參照作相應修訂。 

 

  至於胡志偉議員提出的修正案，目的是豁免租者置其屋計劃（租置計劃）

的單位繳交雙倍從價印花稅，我希望在此表述政府的立場。我理解議員關注

到，部分租置計劃單位的非香港永久性居民買家，表示因須繳付買家印花稅

和雙倍從價印花稅而對他們構成沉重經濟負擔，因此，建議在雙倍從價印花

稅制度下，為租置計劃的單位特別設立豁免機制。 

 

  在此，或許我先提供一些數字供委員參詳。由 2012年 10 月 27日引入買

家印花稅措施至今年 4月 30日，共約 5200 宗租置計劃下的買賣已完成交易，

當中約 4000宗是在引入雙倍從價印花稅措施後完成的交易。至今已知須繳付

買家印花稅的個案只有約 60 宗。 

 

  當政府得知有關個案時，已採取情理兼備及務實的態度去處理事件。就

繳交買家印花稅而言，稅務局曾與有關人士商討可行的解決辦法，包括因應

個案的情況，考慮接受購買人以分期付款方式繳付稅款。稅務局亦會因應情

況考慮酌情減免罰款。 

 

  我想指出，政府對胡議員的修正案不表贊同，是出於政策和實際層面的

考量。 

 

  根據《條例草案》，由於租置計劃下購入的單位屬《印花稅條例》下的住

宅物業，故一如其他住宅物業，購買有關單位的人士須就有關交易繳交印花

稅。而根據《條例草案》，若租置計劃下的租戶符合資格購買租置計劃下的單

位，並與一名近親共同取得該單位，只要其中一名購買人為香港永久性居民，



而且他們均代表自己行事，並在取得物業時並非香港任何其他住宅物業的實

益擁有人，有關交易將獲豁免雙倍從價印花稅。換句話說，《條例草案》的豁

免同樣適用於租置計劃的買家。 

 

  從政策而言，我們抱持一視同仁的原則，在《條例草案》下沒有按住宅

物業的類型作出區分而為某一種住宅物業類別提供豁免。若為租置計劃單位

的某些個案而特意在條例草案下另訂豁免條文，不但削弱措施的完整性，造

成引發更多豁免訴求的缺口，亦會對市場發出混亂的信息。 

 

  從實際層面而言，我希望各位委員清楚明白，縱使在本條例草案下免卻

租置單位的雙倍印花稅責任，亦無助於有關買家繳付買家印花稅的負擔，反

而更突顯法例的不一致處理。 

 

  我懇請議員權衡輕重，確保需求管理措施的完整性和成效，反對胡議員

的修正案。 

 

 

完 


